



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO

FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN, FINANZAS E INFORMÁTICA

PROCESO DE TITULACIÓN

JUNIO 2023 - OCTUBRE 2023

**EXAMEN COMPLEXIVO DE GRADO O DE FIN DE CARRERA PRUEBA
PRÁCTICA**

CONTABILIDAD Y AUDITORÍA

**PREVIO A LA OBTENCIÓN DEL TÍTULO DE LICENCIADA EN CONTABILIDAD
Y AUDITORÍA**

TEMA:

Razonabilidad de las cuentas por pagar en los periodos 2021-2022 de la empresa Lepoutre
S.A. de la ciudad de Babahoyo.

EGRESADA:

Maldonado Mejía Genesis Margoth

TUTOR:

Ing. Susana Morán Rodríguez

AÑO 2023

CONTENIDO

Planteamiento del problema	3
Justificación	5
Objetivos del estudio	6
Objetivo general	6
Objetivos específicos	6
Línea de Investigación	7
Articulación del TEMA	8
Marco conceptual	9
Transacciones comerciales	9
Proveedores	10
El proceso contable	10
Cuentas por pagar	12
Gestión financiera	13
Planificación Financiera	14
Administración de activos y pasivos	15
Análisis Financiero	16
Gestión del riesgo	16
Toma de decisiones	17
Gestión de cuentas por pagar	18
Consistencia	20
Comparable	20
Confiabilidad	21
Comprensible	21
Relevancia	22
Resultados	23
Discusión de resultados	26
Conclusiones	29
Recomendaciones	30
Referencias	31
Anexos	35

PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

La empresa Lepoutre S.A., dedicada a la construcción de todo tipo de edificios no residenciales, ha experimentado un crecimiento significativo en los últimos años y ha ampliado su cartera de proveedores y socios comerciales. En este contexto, la gestión eficiente de las cuentas por pagar se vuelve crucial para garantizar la salud financiera y el crecimiento sostenible de la empresa.

El crecimiento y la expansión de una empresa traen consigo nuevos desafíos en la gestión de las cuentas por pagar. Es fundamental que las organizaciones evalúen la razonabilidad de estas cuentas durante los periodos de crecimiento, ya que el aumento en la cartera de proveedores puede llevar a un mayor volumen de transacciones y un mayor riesgo de errores o irregularidades. Es necesario contar con sistemas de control interno sólidos que permitan un registro adecuado, un seguimiento riguroso y una conciliación periódica de las cuentas por pagar (Murillo & Palacios, 2022).

Las cuentas por pagar representan las obligaciones pendientes de pago de Lepoutre S.A. hacia sus proveedores y acreedores, y su razonabilidad es fundamental para mantener una buena relación comercial y evitar situaciones de incumplimiento o falta de liquidez. Sin embargo, debido al rápido crecimiento y expansión de la empresa, existe la necesidad de evaluar la razonabilidad de estas cuentas durante los periodos 2021-2022.

Según Terry e Inocente (2021), la gestión eficiente de las cuentas por pagar es esencial para el éxito financiero de una empresa. Las cuentas por pagar representan una parte significativa de las obligaciones financieras de una organización y su razonabilidad es crucial para mantener una buena relación comercial con proveedores y acreedores. Es importante que las empresas tengan un sistema sólido de registro y control de las cuentas por pagar, así como una gestión adecuada de los plazos de pago.

Es fundamental comprender la estructura, composición y evolución de las cuentas por pagar de Lepoutre S.A. para identificar posibles desafíos y oportunidades de mejora en la gestión financiera. Además, es necesario analizar si se cumplen los plazos de pago establecidos con los proveedores y si se cuenta con un sistema contable y de gestión robusto que permita un registro adecuado y un seguimiento eficiente de las obligaciones pendientes de pago.

Un estudio detallado de la razonabilidad de las cuentas por pagar proporcionará información relevante para la toma de decisiones informadas. Esto permitirá a Lepoutre S.A. identificar posibles deficiencias en los procesos internos, implementar medidas correctivas y mejorar la eficiencia operativa en el manejo de las obligaciones financieras. Asimismo, contribuirá a fortalecer las relaciones comerciales con proveedores y acreedores, lo que es fundamental para la continuidad de las operaciones y el éxito a largo plazo de la empresa.

Para Amasifuen (2019) la razonabilidad de las cuentas por pagar es un factor determinante en la salud financiera de una empresa. La falta de una gestión adecuada de estas cuentas puede resultar en problemas de flujo de efectivo, dificultades para cumplir con los compromisos de pago y deterioro de las relaciones comerciales. Para evaluar la razonabilidad de las cuentas por pagar, es necesario analizar la estructura, composición y evolución de estas, así como el cumplimiento de los plazos de pago establecidos.

En resumen, el planteamiento del problema se centra en la necesidad de evaluar la razonabilidad de las cuentas por pagar de Lepoutre S.A. durante los periodos 2021-2022, considerando su crecimiento y expansión. El estudio proporcionará una visión clara de la situación financiera de la empresa, identificará oportunidades de mejora y permitirá fortalecer las relaciones comerciales, promoviendo así su desarrollo sostenible.

JUSTIFICACIÓN

El problema que se investiga se centra en la evaluación de la razonabilidad de las cuentas por pagar de Lepoutre S.A. durante los periodos mencionados. Se busca analizar la estructura, composición, evolución y tendencia de estas cuentas, así como identificar posibles deficiencias en los procesos internos. La emergencia de este problema radica en el crecimiento significativo y la expansión de la empresa Lepoutre S.A. en los últimos años, lo que genera la necesidad de evaluar la razonabilidad de las cuentas por pagar, dado que el aumento en la cartera de proveedores y socios comerciales implica un mayor volumen de transacciones y un mayor riesgo de errores o irregularidades en la gestión financiera.

La realización de este estudio es viable debido a la disponibilidad de datos y registros contables en Lepoutre S.A. además, la empresa ha mostrado interés en mejorar su gestión financiera y ha brindado acceso a la información necesaria para llevar a cabo el análisis. El estudio beneficiará tanto a la empresa, como a su entorno social, dado que podrá mantener relaciones comerciales sólidas con sus proveedores y acreedores, lo que contribuirá a la continuidad de las operaciones y al desarrollo económico local. Además, la investigación generará conocimientos y buenas prácticas en el manejo de las cuentas por pagar que podrán ser compartidos con otras empresas y profesionales del sector.

El estudio proporcionará una metodología rigurosa para evaluar la razonabilidad de las cuentas por pagar, incluyendo el análisis de datos financieros, la revisión de procesos internos y la identificación de oportunidades de mejora. Esto permitirá a otras organizaciones y profesionales utilizar este enfoque para evaluar la gestión de cuentas por pagar. El estudio brindará beneficios tanto a nivel personal como profesional, donde se adquirirán experiencia en la evaluación de cuentas por pagar y en la identificación de áreas de mejora en la gestión financiera de una empresa. Además, el estudio fortalecerá la disciplina de la contabilidad y finanzas al proporcionar un caso de estudio concreto y aplicado a la realidad empresarial.

OBJETIVOS DEL ESTUDIO

Objetivo general

Evaluar la razonabilidad de las cuentas por pagar en el periodo 2021-2022 de la empresa Lepoutre S.A. de la ciudad de Babahoyo.

Objetivos específicos

- Identificar la situación actual en cuanto a la gestión de las cuentas por pagar de la empresa de Lepoutre S.A. del cantón Babahoyo.
- Analizar la estructura y composición de las cuentas por pagar de Lepoutre S.A. durante el periodo 2021-2022, identificando las categorías de proveedores y acreedores involucrados en dichas cuentas.
- Determinar los principios del registro y control para la gestión de las cuentas por pagar en la empresa Lepoutre S.A.

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN

La línea de investigación seleccionada para este caso de estudio se enmarca en el ámbito de la gestión financiera, administrativa, tributaria, auditoría y control. Dentro de esta línea, se enfocará específicamente en la sublínea de auditoría y control. La auditoría y el control son aspectos fundamentales para garantizar la transparencia, integridad y confiabilidad de los procesos financieros de una organización. En este caso de estudio, se investigará la razonabilidad de las cuentas por pagar de la empresa Lepoutre S.A. durante los periodos 2021-2022, lo cual se alinea con la sublínea de auditoría y control.

La sublínea de auditoría y control tiene como objetivo principal evaluar y supervisar los procesos financieros y contables de una empresa, asegurando que se cumplan las normativas establecidas, se minimicen los riesgos y se mantenga la integridad de los registros financieros. En el caso específico de Lepoutre S.A., se llevará a cabo un análisis exhaustivo de las cuentas por pagar, revisando el registro y control de estas obligaciones, así como la implementación de medidas de control interno para garantizar su razonabilidad.

Esta investigación contribuirá al desarrollo y avance del conocimiento en el campo de la auditoría y el control, al proporcionar un caso de estudio concreto que aborda la evaluación de la razonabilidad de las cuentas por pagar. Además, los resultados y recomendaciones obtenidos podrán ser utilizados como base para futuras investigaciones en esta área y beneficiar a otras organizaciones que busquen fortalecer su gestión financiera y optimizar sus procesos de auditoría y control.

ARTICULACIÓN DEL TEMA

El presente caso de estudio está ampliamente articulado con el tema de las prácticas preprofesionales "Aplicación de procesos contables, financieros y tributarios en el sector público y privado con supervisión docente", debido a que la presente investigación sobre la razonabilidad de las cuentas por pagar en Lepoutre S.A. se alinea directamente con el tema con la aplicación de procesos contables, financieros y tributarios en el sector público y privado. Este enlace se basa en la relevancia de los conceptos y prácticas contables en el ámbito empresarial y en la importancia de adquirir experiencia práctica en la gestión financiera.

La aplicación de procesos contables, financieros y tributarios es un aspecto crítico tanto en el sector público como en el privado. La supervisión docente en las prácticas preprofesionales permite a los estudiantes aplicar los conocimientos teóricos en situaciones prácticas y reales. En este sentido, el estudio de la razonabilidad de las cuentas por pagar en Lepoutre S.A. proporciona una oportunidad valiosa para que los estudiantes en las prácticas preprofesionales experimenten de primera mano la aplicación de los conceptos contables y financieros aprendidos en un entorno empresarial real.

MARCO CONCEPTUAL

El marco conceptual del presente caso de estudio, "Razonabilidad de las cuentas por pagar en los periodos 2021-2022 de la empresa Lepoutre S.A.", se fundamenta en una serie de conceptos esenciales que proveen el contexto teórico necesario para comprender y analizar la gestión de cuentas por pagar en una organización empresarial. Estos conceptos son los pilares sobre los cuales se erige la investigación y proporcionan la base para la interpretación y evaluación de los resultados obtenidos.

Transacciones comerciales

Son intercambios de bienes, servicios o activos financieros entre dos o más partes, como empresas o individuos. Estas transacciones forman la base de la actividad económica y comercial de una organización, ya que generan ingresos, gastos y cambios en la posición financiera. Las transacciones comerciales pueden ser de naturaleza diversa, desde la compra y venta de productos hasta el arrendamiento de activos o el préstamo de fondos.

Según Mejía et al (2018), las transacciones comerciales se definen como los eventos económicos que afectan las operaciones financieras de una organización. Estos eventos pueden incluir compras, ventas, pagos, cobros y otras actividades relacionadas con la operación de un negocio, las cuales generan información financiera esencial para evaluar el rendimiento económico de la empresa.

En síntesis, para una empresa, las transacciones económicas Son la base para la generación de información financiera, la gestión de cuentas por pagar, la evaluación de la eficiencia financiera y la toma de decisiones informadas. Su correcto registro y análisis son esenciales para la salud financiera y operativa de la organización, por lo cual, gestionar estas transacciones de manera efectiva es crucial para cumplir con los compromisos y mantener la solidez financiera.

Proveedores

Los proveedores son entidades o individuos que suministran bienes, servicios o recursos a una organización a cambio de un pago o compensación. En el contexto empresarial, los proveedores desempeñan un papel crucial al abastecer a las organizaciones con los insumos necesarios para su funcionamiento y producción. Estos insumos pueden variar desde materias primas y componentes hasta servicios profesionales y tecnológicos.

Según Peña y Rodríguez (2018), los proveedores se definen como empresas y personas que proveen los recursos necesarios para que una organización desarrolle y opere sus productos y servicios. Estos destacan el papel esencial en el abastecimiento de insumos y recursos para el funcionamiento de una organización, lo que es crucial para mantener relaciones comerciales sólidas y cumplir con los compromisos financieros.

Dentro de una empresa, son esenciales para su funcionamiento, porque gracias a ellos se realizan las transacciones comerciales, lo que genera información financiera, la cual puede gestionada y analizada para mitigar riesgos y tomar las decisiones pertinentes, lo que favorece la gestión adecuada de las relaciones comerciales ayudan a reducir los riesgos asociados con interrupciones en la cadena de suministro y problemas operativos.

El proceso contable

Es una secuencia organizada de actividades que una empresa lleva a cabo para registrar, clasificar, resumir e interpretar las transacciones financieras y económicas que ocurren en su operación. Este proceso es esencial para mantener un registro preciso y completo de las actividades financieras de una organización, lo que a su vez proporciona información confiable y relevante para la toma de decisiones, la presentación de informes y el cumplimiento de requisitos legales y fiscales.

Rodríguez et al. (2020), argumenta que proceso contable es un conjunto de fases sucesivas y concatenadas que permiten registrar y controlar los hechos económicos ocurridos en una entidad". Esta definición resalta la secuencia de pasos que involucra el proceso contable para registrar y controlar los eventos económicos en una organización.

En una empresa el proceso contable asegura la precisión en el registro de transacciones financieras, la generación de información relevante y la conformidad normativa. Además, contribuye a la toma de decisiones, el análisis de razonabilidad de las cuentas por pagar y la presentación de informes transparentes, lo que respalda la gestión financiera efectiva de la organización. Además, el proceso contable permite identificar y registrar el origen, gestión y control de las cuentas por pagar de la empresa.

Estados Financieros

Los estados financieros son informes contables que resumen la situación financiera, el rendimiento y los flujos de efectivo de una organización durante un período específico. Estos informes brindan una visión cuantitativa y objetiva de la salud financiera y operativa de la empresa, lo que permite a las partes interesadas evaluar su desempeño y tomar decisiones.

Para Escalona et al. (2019), los estados financieros son informes que presentan de manera sistemática y estructurada la situación financiera, los resultados de operación y los flujos de efectivo de una entidad económica, los cuales resaltan la naturaleza organizada de los informes financieros y su capacidad para proporcionar una visión completa de la posición financiera y el desempeño de una empresa.

Los estados financieros cumplen con los requisitos legales y regulatorios en relación con la presentación de informes financieros, asegurando la conformidad de la empresa, porque proporcionan información esencial para la toma de decisiones estratégicas y operativas,

incluida la gestión de cuentas por pagar y otras obligaciones financieras. Estos son fundamentales para la evaluación financiera, y el análisis de razonabilidad de las cuentas, contribuyendo directamente a la gestión financiera efectiva.

Información Financiera

La información financiera se refiere a los datos y registros relacionados con las transacciones, operaciones y estados financieros de una organización. Esta información es esencial para comprender la situación económica y financiera de la empresa, así como para tomar decisiones informadas sobre aspectos financieros y operativos. La información financiera se basa en datos concretos y verificables, lo que la hace objetiva y confiable para la toma de decisiones.

Según Iñiguez et al (2020), la información financiera se define como la comunicación de información económica de una entidad a usuarios externos, como inversores, acreedores y reguladores, para la toma de decisiones. Esta definición subraya la naturaleza comunicativa de la información financiera y su función en proporcionar datos económicos relevantes a las partes interesadas externas.

La información financiera proporciona una evaluación objetiva de la salud financiera de una empresa. Al presentar datos sobre activos, pasivos, ingresos y gastos, permite una comprensión detallada de su posición financiera. Esta es un recurso esencial para tomar decisiones informadas en todos los niveles de la organización. Esto incluye la gestión de cuentas por pagar, donde los datos financieros ayudan a determinar la capacidad de pago.

Cuentas por pagar

Las cuentas por pagar representan las obligaciones pendientes de una organización hacia sus proveedores y acreedores. Estas obligaciones surgen a partir de transacciones comerciales en las que la organización ha recibido bienes, servicios o recursos, pero aún no ha realizado el

pago correspondiente. Estas son una parte integral de la gestión financiera de una empresa y afectan su liquidez, relaciones comerciales y salud financiera en general.

Las cuentas por pagar se definen como las deudas pendientes que una empresa adquiere como resultado de comprar bienes o servicios a crédito de proveedores. Esta definición resalta la naturaleza de las cuentas por pagar como obligaciones financieras acumuladas debido a transacciones comerciales a crédito (Castrillón, 2018).

Es por esto, que, las cuentas por cobrar son obligaciones financieras pendientes que desempeñan un papel crítico en el caso de estudio. Gestionarlas eficientemente es esencial para la salud financiera, la gestión de relaciones comerciales y la planificación financiera exitosa de la empresa y su vez evitar problemas de incumplimiento asegura la continuidad de las operaciones comerciales.

Gestión financiera

La gestión financiera es el proceso integral de planificación, adquisición y utilización eficiente de los recursos financieros de una organización, con el propósito de alcanzar sus objetivos estratégicos y maximizar su valor. Se trata de una función esencial en cualquier entidad, ya sea una empresa, una organización sin fines de lucro o una entidad gubernamental, ya que impacta directamente en la toma de decisiones financieras y en la salud económica a largo plazo.

López et al. (2020), la gestión financiera implica la administración de los recursos financieros de una organización para alcanzar los objetivos financieros y estratégicos de manera eficiente y efectiva. Esto incluye la planificación, adquisición y utilización de los fondos, así como el análisis de los resultados financieros y la toma de decisiones informadas para garantizar la estabilidad y el crecimiento de la organización.

En el contexto del presente caso de estudio, la gestión financiera juega un papel crítico, como la salud económica de la empresa, dado que garantiza que las organizaciones puedan cumplir con sus obligaciones de pago a proveedores y acreedores de manera oportuna. Evaluar la razonabilidad de las cuentas por pagar es fundamental para evitar situaciones de falta de liquidez y asegurar que la empresa mantenga su estabilidad financiera.

Para Abad et al. (2021), la gestión financiera es fundamental para una empresa, porque que proporciona el marco teórico y práctico para evaluar la razonabilidad de las cuentas. Esta evaluación no solo impacta la salud financiera inmediata de la empresa, sino que también influye en su capacidad para crecer de manera sostenible y mantener relaciones comerciales sólidas en el futuro.

Por último, una gestión financiera sólida implica la implementación de controles internos y prácticas de registro adecuadas. Esto se traduce en registros contables precisos y confiables, lo que es esencial para evaluar la razonabilidad de las cuentas por pagar y para garantizar la integridad de la información, lo que permite a la empresa tomar decisiones financieras más acertadas, identificar áreas de mejora y optimizar el uso de sus recursos.

Planificación Financiera

Es un proceso estratégico mediante el cual una organización establece sus metas financieras y desarrolla estrategias para alcanzarlas de manera efectiva. Implica la identificación de los recursos financieros necesarios, la asignación de esos recursos a diversas áreas y proyectos, y la creación de un plan de acción que guíe las actividades financieras a corto y largo plazo. Además, es una práctica esencial para asegurar la estabilidad económica y la viabilidad de una organización en un entorno empresarial en constante cambio.

La planificación financiera es el proceso de determinar cómo una organización puede lograr sus objetivos y satisfacer sus obligaciones financieras a través de la

administración efectiva de sus recursos financieros. Implica la identificación de fuentes de financiamiento, la asignación de recursos y la formulación de estrategias que guíen las operaciones y decisiones financieras de la organización (Romero & Zabala, 2018).

La planificación financiera provee la estructura necesaria para evaluar y manejar la razonabilidad de las cuentas por pagar en la empresa, debido a que al evaluarlas implica garantizar que los recursos estén disponibles para cubrir estas obligaciones, sin comprometer otras operaciones vitales. Esta práctica asegura que la empresa pueda cumplir con sus compromisos financieros, tomar decisiones informadas y mantener una gestión financiera sólida y eficiente.

Administración de activos y pasivos

La administración de activos y pasivos es un aspecto fundamental de la gestión financiera de una organización, que implica la gestión estratégica de los recursos y obligaciones financieras para garantizar la eficiencia operativa y la salud financiera a largo plazo. Esta práctica busca equilibrar los activos, que son los recursos y propiedades de la organización, con los pasivos, que son las obligaciones y deudas pendientes. Una gestión adecuada de los activos y pasivos es esencial para mantener la solidez financiera y optimizar los resultados.

Ordóñez et al. (2020), aumentan que la administración de activos y pasivos es un proceso estratégico en el cual una organización gestiona sus recursos y obligaciones financieras de manera equilibrada y eficiente, esto implica la optimización de la inversión en activos para maximizar los rendimientos y la gestión de las deudas y pasivos para garantizar la estabilidad financiera. Esto busca un equilibrio entre los activos y los pasivos de manera que la organización pueda cumplir sus compromisos.

Este proceso estratégico administrativo, garantiza que las empresas, puedan cumplir con sus compromisos financieros, utilizar sus recursos de manera eficiente y mantener una posición

financiera sólida. Esto es fundamental para la estabilidad y el éxito a largo plazo de la organización en un entorno financiero cambiante, debido a que evaluar la razonabilidad de las cuentas por pagar contribuye a mantener la solidez financiera, lo que facilita el acceso a financiamiento para el crecimiento futuro.

Análisis Financiero

El análisis financiero es una herramienta esencial en la toma de decisiones empresariales, que involucra la evaluación detallada de los estados financieros y otros indicadores económicos de una organización. El objetivo principal del análisis financiero es comprender la salud financiera de la empresa, identificar tendencias y patrones, evaluar el rendimiento y tomar decisiones informadas sobre aspectos financieros y estratégicos.

León & Murillo (2021), definen al, al análisis financiero como un proceso sistemático y detallado que implica la evaluación exhaustiva de los estados financieros y otros indicadores económicos de una organización. Se enfoca en comprender la salud financiera, el rendimiento y la eficiencia de la empresa a través de la interpretación de datos cuantitativos y cualitativos.

El análisis financiero es una herramienta esencial en la gestión financiera, debido a que brinda una evaluación en profundidad de los registros contables de las empresas. Este proceso no solo brinda claridad sobre la salud financiera de la organización, sino que también respalda la toma de decisiones, la detección de problemas y la planificación estratégica, contribuyendo al éxito financiero y operativo de la organización, lo que contribuye a la gestión de riesgos financieros al identificar posibles problemas financieros.

Gestión del riesgo

La gestión del riesgo en la gestión financiera es un proceso integral que implica la identificación, evaluación y mitigación de riesgos potenciales que podrían afectar los objetivos y operaciones de una organización. En el ámbito financiero, la gestión del riesgo se centra en identificar las amenazas financieras y desarrollar estrategias para minimizar su impacto. Esta práctica busca proteger los activos, optimizar el rendimiento y garantizar la continuidad de las operaciones en un entorno empresarial siempre cambiante.

Según Moran et al. (2021), la gestión del riesgo es un proceso estratégico y sistemático que implica la identificación, evaluación y mitigación de riesgos potenciales que podrían afectar negativamente los objetivos y operaciones de una organización. En el ámbito financiero, la gestión del riesgo se enfoca en anticipar y abordar posibles amenazas financieras, buscando minimizar su impacto y garantizar la estabilidad y el crecimiento sostenible de la organización.

Con relación a la gestión de las cuentas por cobrar, la gestión de riesgos permite identificar, evaluar y mitigar los riesgos financieros asociados con las obligaciones con los proveedores. Este proceso asegura la estabilidad financiera, la transparencia en la gestión y la capacidad de la organización para cumplir con sus compromisos financieros de manera efectiva y evitar sorpresas financieras desfavorables.

Toma de decisiones

La toma de decisiones es un proceso esencial en la gestión empresarial que involucra la selección de una opción entre varias alternativas disponibles. En el contexto empresarial, las decisiones pueden ser de naturaleza estratégica, operativa o táctica, y abarcan una amplia gama de áreas, incluyendo finanzas, recursos humanos, marketing y operaciones. La toma de decisiones efectiva requiere la evaluación cuidadosa de información relevante, el análisis de posibles resultados y el compromiso con la opción elegida.

Según Báez, & Puentes (2018), la toma de decisiones se define como el proceso sistemático de definir los problemas, la selección de un curso de acción entre varias alternativas disponible y escoger la mejor opción para alcanzar objetivos. Esta involucra tanto procesos racionales como elementos cognitivos y emocionales que influyen en la elección final.

Con la relación a la gestión de las cuentas por cobrar, la toma de decisiones permite evaluar y elegir opciones óptimas para gestionar las cuentas por pagar, manteniendo un equilibrio financiero adecuado y cumpliendo con los compromisos financieros de la empresa. Lo que respalda la transparencia, la responsabilidad para la toma de decisiones informadas en el ámbito financiero, contribuyendo al éxito operativo y financiero de la organización.

Gestión de cuentas por pagar

La gestión de cuentas por pagar se refiere al conjunto de estrategias y prácticas que una empresa implementa para administrar eficientemente los montos pendientes de pago por compras a crédito. Implica un equilibrio entre asegurar el flujo de efectivo de la empresa y mantener relaciones sólidas con los proveedores. La gestión exitosa de cuentas por pagar es esencial para mantener la liquidez y la salud financiera de una organización.

García et al. (2019), la gestión de cuentas por pagar se refiere al proceso de administrar las obligaciones pendientes de pago de una empresa a sus proveedores y acreedores. Involucra la planificación, registro, seguimiento y liquidación de las deudas comerciales de la empresa de manera eficiente y oportuna. La gestión de cuentas por pagar implica establecer políticas y procedimientos adecuados para asegurar que las cuentas sean manejadas de manera organizada.

En síntesis, una gestión eficiente de cuentas por pagar asegura un flujo de efectivo constante y predecible, lo que es esencial para cumplir con las obligaciones financieras, lo que

contribuye a mantener una posición económica sólida al minimizar el riesgo de mora a proveedores y garantizar el equilibrio entre activos y pasivos, y respalda la gestión financiera efectiva, incluida la evaluación de la razonabilidad de las cuentas por pagar de la empresa.

Razonabilidad

La razonabilidad en el contexto financiero se refiere a la lógica, coherencia y precisión de los datos financieros presentados en los registros contables y estados financieros de una empresa. Implica la evaluación crítica de la información financiera para asegurarse de que los montos registrados sean consistentes con las transacciones reales y los acuerdos comerciales. La razonabilidad financiera es fundamental para garantizar la integridad y confiabilidad de la información que se utiliza para la toma de decisiones de una organización.

Para Molina (2018), la razonabilidad se define como el grado en que se puede creer en la información proporcionada por un conjunto de estados financieros. Esta definición resalta la confianza y credibilidad que se espera de la información financiera presentada en los estados financieros de una organización.

La razonabilidad demuestra la transparencia de la empresa en sus operaciones financieras y su responsabilidad hacia las partes interesadas. Asegura la confiabilidad de la información financiera, respalda la toma de decisiones y fortalece la confianza de las partes interesadas en la evaluación de la razonabilidad de las cuentas por pagar de la empresa. La razonabilidad demuestra la transparencia de la empresa en sus operaciones financieras y su responsabilidad hacia las partes interesadas.

Por otro lado, la razonabilidad de la información financiera se basa en una serie de aspectos esenciales que aseguran la integridad y utilidad de los datos presentados. Estos aspectos son pilares fundamentales para garantizar que la información financiera sea creíble,

comprensible y relevante para la toma de decisiones informadas. A continuación, se detallan estos aspectos clave:

Consistencia

La consistencia en la presentación de información financiera a lo largo del tiempo es crucial para establecer una línea base confiable. Este aspecto se refiere a la aplicación coherente de políticas contables y métodos de reconocimiento de ingresos y gastos en diferentes períodos contables. Cuando los principios contables se mantienen constantes, se permite una comparación significativa entre diferentes ejercicios y se facilita la identificación de tendencias y patrones en el rendimiento financiero.

Según Amasifuen (2019), la coherencia es un pilar en la generación de información financiera confiable y útil, esta se manifiesta cuando se aplica el mismo enfoque en términos de reconocimiento, medición y presentación a transacciones y eventos similares en diferentes períodos contables. Esto garantiza que las políticas contables seleccionadas previamente sigan siendo consistentes a lo largo del tiempo, lo que a su vez permite una comparación significativa entre diferentes ejercicios contables.

Comparable

La comparabilidad es un aspecto esencial para evaluar y contextualizar la posición financiera y el rendimiento de una empresa. Implica que la información financiera sea presentada de manera que los usuarios puedan identificar y entender similitudes y diferencias entre elementos financieros. La comparabilidad no solo permite a los usuarios evaluar el desempeño de la empresa a lo largo del tiempo, sino que también facilita la comparación con otras empresas en la misma industria.

Agudelo et al. (2020), argumenta que la comparabilidad se refiere a la cualidad que permite a los usuarios identificar y comprender similitudes y diferencias entre

elementos financieros. Esta característica permite que los estados financieros sean coherentes con los principios contables y, al mismo tiempo, facilita la evaluación de la posición financiera y el rendimiento de la empresa a través de diferentes períodos y entre diferentes empresas.

Confiabilidad

La confiabilidad de la información financiera es fundamental para establecer la credibilidad de los estados financieros y respaldar la toma de decisiones informadas. La información financiera confiable es precisa y refleja de manera fiel los eventos económicos y financieros que ocurren en la empresa. Este aspecto garantiza que los usuarios puedan confiar en la exactitud de los datos presentados y en la autenticidad de las transacciones registradas.

Ruza et al (2019), mencionan que la confiabilidad, es un pilar fundamental en la generación de información financiera que debe presentar una imagen fiel y veraz de la situación financiera y el rendimiento de una empresa. La confiabilidad respalda la credibilidad de los estados financieros y la toma de decisiones informadas al ofrecer a los usuarios la seguridad de que la información presentada es precisa y refleja fielmente los eventos económicos y financieros.

Comprensible

La comprensibilidad es esencial para que la información financiera sea accesible y útil para una amplia gama de usuarios. Implica presentar los datos financieros de manera clara y fácilmente comprensible, incluso para aquellos que no tienen un conocimiento profundo en contabilidad. La información financiera comprensible permite a los usuarios entender la naturaleza y el impacto de las transacciones y eventos financieros, lo que es fundamental para tomar decisiones informadas.

Según Villacís & Moreno (2021), la información financiera es comprensible cuando es clara y fácil de entender para los usuarios que tienen un conocimiento razonable de las actividades económicas y están dispuestos a estudiar la información con diligencia. Esta característica subraya la importancia de presentar la información financiera en un formato que permita a una amplia gama de usuarios, incluso aquellos sin experiencia contable profunda, entender la naturaleza y el impacto de las transacciones y eventos financieros.

Relevancia

La relevancia de la información financiera asegura que los datos presentados sean pertinentes para las decisiones económicas de los usuarios. La información financiera relevante influye en la evaluación de eventos pasados, presentes o futuros, y ayuda a los usuarios a confirmar o corregir evaluaciones anteriores. Este aspecto asegura que la información presentada sea valiosa para la toma de decisiones y la evaluación precisa de la situación financiera y el rendimiento de la empresa.

Barberán & Pozo (2019), mencionan que la relevancia, es un factor esencial en la generación de información financiera que cumpla con su propósito principal: influir en las decisiones económicas de los usuarios. En este contexto, la relevancia se refiere a la capacidad de la información para influir en las decisiones económicas al ayudar a los usuarios a evaluar sucesos pasados, presentes o futuros, o confirmando o corrigiendo evaluaciones anteriores.

Estos aspectos de la razonabilidad son esenciales para garantizar la calidad y confiabilidad de la información financiera presentada en el caso de estudio "Razonabilidad de las cuentas por pagar en los periodos 2021-2022 de la empresa Lepoutre S.A.". Juntos, contribuyen a una evaluación precisa y fundamentada de la salud financiera de la empresa y respaldan la toma de decisiones efectivas en la gestión de las cuentas por pagar.

RESULTADOS

Tras una minuciosa revisión de los estados financieros de Lepoutre S.A., se ha obtenido una visión clara de la situación de las cuentas por pagar de la empresa durante los períodos bajo estudio. Se pudo observar que no existe un rubro en el año 2021 por cuentas por pagar. Los resultados revelan que el monto total de cuentas por pagar ascendió a \$24,647.10 en el periodo 2022. Este análisis exhaustivo permite un desglose detallado de estos pasivos financieros, proporcionando una base sólida para evaluar la razonabilidad de estas cuentas y entender su impacto en la salud financiera de la organización.

A continuación, se presenta una tabla que detalla la composición de las cuentas por pagar, omitiendo los nombres de los proveedores por motivos de ética y confidencialidad, lo que nos permitirá comprender mejor la estructura y los desafíos asociados a este componente crucial de la gestión financiera de Lepoutre S.A.

Tabla 1

Detalle de las cuentas por pagar a proveedores con la empresa Lepoutre S.A.

Cuentas por pagar periodo 2022			
Nº	Nombre de proveedor	Monto	Porcentaje
1	Proveedores de materiales de construcción	3.268,21	13,26%
2	Proveedor de servicios de construcción	2.156,62	8,75%
3	Proveedor de materiales de construcción	5.466,73	22,18%
4	Proveedor de servicios generales	1.335,87	5,42%
5	Proveedor de financiamiento	7.125,48	28,91%
6	Proveedor de servicios generales	1.486,21	6,03%
7	Proveedor de servicios profesionales	3.807,98	15,45%
Total		24.647,10	100,00%

Nota: Los resultados financieros obtenidos, con un monto total de cuentas por pagar de \$24,647.10, se desglosaron de manera detallada en una tabla, respetando la confidencialidad de los nombres de los proveedores. Fuente: Datos financieros de Lepoutre S.A.

A continuación, se presentan algunos de los indicadores financieros calculados durante el estudio. Estos indicadores son fundamentales para evaluar la razonabilidad de las cuentas por pagar y comprender mejor la situación financiera de Lepoutre S.A. A lo largo de este informe, se analizarán en detalle estos indicadores y se ofrecerán conclusiones relevantes para la toma de decisiones financieras de la empresa.

Tabla 2.

Análisis con indicadores financieros de la empresa Lepoutre S.A. en el año 2022

Indicador	Calculo	Resultado
Índice de endeudamiento Pasivo total / Activo total	$\frac{\$ 28.076,28}{\$ 57.605,55}$	0,49
Índice de liquidez Activo circulante / Pasivo circulante	$\frac{\$54.118,94}{\$28.076,28}$	1,93
Índice de solvencia Activo total / Pasivo total	$\frac{\$57.605,55}{\$28.076,28}$	2,05
Margen de beneficio neto Utilidad neta / Ventas totales	$\frac{\$11.083,63}{\$153.405,79}$	0,07
Índice de eficiencia en el pago a proveedores Cuentas por pagar / Compras	$\frac{\$24.647,10}{\$60.023,85}$	0,41

Nota: Se presenta el cálculo de los indicadores financieros con la información de Lepoutre S.A.

En la entrevista con el contador de Lepoutre S.A., se destacaron varios puntos clave en relación con la gestión de cuentas por pagar en la empresa. El contador describió su rol y responsabilidades en la supervisión de las cuentas por pagar, así como el proceso general que sigue la empresa para gestionarlas, haciendo hincapié en la importancia de las políticas y directrices establecidas.

Además, se identificó un desafío significativo relacionado con el crecimiento de la empresa y la necesidad de una gestión más eficiente de las cuentas por pagar. Para abordar este problema, se está considerando la implementación de un sistema automatizado. La entrevista

proporcionó información valiosa sobre cómo la empresa está adaptando sus procesos para enfrentar nuevos desafíos y mejorar la precisión y eficiencia en la gestión de cuentas por pagar.

Según la entrevista con el contador, Lepoutre S.A. adhiere a los principios contables generalmente aceptados (GAAP) para el registro de cuentas por pagar, incluyendo el principio de devengo. La empresa también cumple con las normativas fiscales aplicables. Para garantizar el control y la precisión en la gestión de cuentas por pagar, se han implementado medidas que incluyen la revisión y aprobación de facturas, reconciliación periódica de cuentas con proveedores y el uso de sistemas de software avanzados. Además, existen procedimientos de control interno, como la separación de funciones y revisiones continuas, para detectar posibles errores o irregularidades. Esto refleja un compromiso sólido con la precisión y el cumplimiento en la gestión de cuentas por pagar.

DISCUSIÓN DE RESULTADOS

Se ha detallado un desglose de las cuentas por pagar de Lepoutre S.A. durante el año 2022, dado que al periodo 2021, la empresa no registra aquellos rubros en sus estados financieros, organizadas por tipo de proveedor, sin mencionar los nombres específicos por razones de confidencialidad. Esto proporciona una visión general de las áreas en las que la empresa tiene obligaciones financieras significativas.

Se observa que una parte considerable de las cuentas por pagar está relacionada con proveedores de materiales de construcción, lo que sugiere que la adquisición de insumos es una parte esencial de la operación de la empresa, representando un 13.26% del total de cuentas por pagar. Además, existe una proporción importante destinada a proveedores de servicios de construcción, lo que indica que los servicios relacionados con la construcción también son cruciales en la operación de Lepoutre S.A., representando un 8.75% del total.

El proveedor de financiamiento representa la mayor parte de las cuentas por pagar, con un impresionante 28.91% del total, lo que podría indicar una dependencia de fuentes externas de financiamiento para respaldar las operaciones y el crecimiento de la empresa. También se observa una presencia considerable de cuentas por pagar relacionadas con servicios profesionales, representando un 15.45% del total, lo que sugiere que la empresa recurre a servicios especializados.

Finalmente, hay dos proveedores de servicios generales, uno representando un 5.42% del total y el otro un 6.03%. Esto indica que estos proveedores desempeñan un papel importante en el funcionamiento general de la empresa. Este desglose proporciona una visión más clara de las obligaciones financieras de Lepoutre S.A. y será fundamental para el análisis posterior de la razonabilidad de estas cuentas por pagar en el contexto de la salud financiera de la empresa.

También se presentan indicadores financieros clave que proporcionan información valiosa sobre la situación financiera de Lepoutre S.A. Estos indicadores se han calculado meticulosamente y desempeñan un papel crucial en la evaluación de la razonabilidad de las cuentas por pagar y en la comprensión profunda de la salud financiera de la empresa.

El Índice de Endeudamiento mide la proporción de deuda de la empresa en relación con sus activos totales. Un valor de 0.49 sugiere que aproximadamente el 49% de los activos totales de la empresa están financiados mediante deuda. Esto es importante para evaluar la capacidad de Lepoutre S.A. para cubrir sus obligaciones financieras a largo plazo. El índice de liquidez se utiliza para determinar la capacidad de la empresa para cumplir con sus obligaciones a corto plazo. Con un valor de 1.93, la empresa parece tener activos circulantes (como efectivo, cuentas por cobrar y existencias) suficientes para cubrir sus pasivos circulantes a corto plazo. Esto es una señal positiva en términos de solvencia a corto plazo.

El Índice de Solvencia evalúa la capacidad de la empresa para cumplir con todas sus obligaciones, tanto a corto como a largo plazo. Un valor de 2.05 indica que la empresa tiene activos totales que son aproximadamente 2.05 veces sus pasivos totales. Esto sugiere que Lepoutre S.A. está en una posición relativamente sólida en términos de solvencia.

El Margen de Beneficio Neto indicador muestra la rentabilidad de la empresa. Un margen de beneficio neto del 0.07 significa que la empresa obtiene un beneficio neto del 7% de sus ventas totales. Esto proporciona información sobre la eficiencia en la generación de beneficios. El Índice de Eficiencia en el Pago a Proveedores se relaciona las cuentas por pagar con las compras realizadas. Un valor de 0.41 sugiere que, en promedio, la empresa paga aproximadamente el 41% de sus compras a través de cuentas por pagar. Esto puede tener implicaciones en la gestión de efectivo y relaciones con proveedores.

El contador destacó un desafío significativo vinculado al crecimiento de la empresa. El rápido aumento en el número de transacciones y proveedores hizo evidente la necesidad de mejorar la eficiencia en la gestión de cuentas por pagar. Este desafío está estrechamente relacionado con el monto total de cuentas por pagar, que ascendió a \$24,647.10 según los resultados. El incremento en el volumen de cuentas por pagar puede crear una carga administrativa mayor, lo que resalta la importancia de abordar este problema.

La entrevista reveló que la empresa ha establecido políticas y directrices para la gestión de cuentas por pagar. Esto es relevante en relación con la estructura de cuentas por pagar presentada en la tabla anterior. El respeto de estas políticas puede tener un impacto directo en la distribución de cuentas por pagar entre diferentes proveedores y categorías, lo que se refleja en el desglose detallado de las cuentas por pagar.

El contador confirmó que Lepoutre S.A. sigue los Principios Contables Generalmente Aceptados (GAAP) para registrar sus cuentas por pagar. Este cumplimiento es fundamental para la precisión y confiabilidad de los estados financieros, lo que a su vez influye en la evaluación de la razonabilidad de las cuentas por pagar. La conformidad con las normativas fiscales también es esencial para garantizar el cumplimiento fiscal.

La entrevista proporcionó información sobre las medidas que la empresa ha implementado para garantizar un control efectivo y la precisión en la gestión de cuentas por pagar. Esto incluye la revisión y aprobación de facturas antes de su registro, la reconciliación periódica de cuentas con proveedores y el uso de sistemas de software avanzados. Estas medidas tienen un impacto directo en la fiabilidad de los datos financieros, que son la base de los indicadores financieros calculados. La consideración de la implementación de un sistema automatizado para la gestión de cuentas por pagar demuestra un compromiso con la mejora continua.

CONCLUSIONES

Tras identificar la situación actual en cuanto a la gestión de las cuentas por pagar de Lepoutre S.A., se ha observado que la empresa enfrenta un desafío significativo en la administración de este componente financiero. El rápido crecimiento y el aumento en el volumen de transacciones han generado una mayor carga administrativa y la necesidad de una gestión más eficiente. Esta situación resalta la importancia de abordar adecuadamente el proceso de cuentas por pagar para mantener un equilibrio entre el crecimiento de la empresa y su salud financiera.

El análisis detallado de la estructura y composición de las cuentas por pagar de Lepoutre S.A. durante el periodo 2022 ha revelado una diversidad de categorías de proveedores y acreedores involucrados en estas cuentas. Esto incluye proveedores de materiales de construcción, servicios de construcción, servicios generales, financiamiento y servicios profesionales, entre otros. Esta variedad de categorías refleja la complejidad de las operaciones de la empresa y la necesidad de una gestión adecuada de las obligaciones financieras con diferentes tipos de proveedores.

La determinación de los principios del registro y control en la gestión de las cuentas por pagar de Lepoutre S.A. revela un compromiso sólido con la precisión y el cumplimiento en esta área financiera. La empresa sigue los Principios Contables Generalmente Aceptados (GAAP), incluyendo el principio de devengo, lo que garantiza la adecuada representación de las obligaciones financieras en sus registros. Además, la implementación de medidas como la revisión y aprobación de facturas, la reconciliación periódica de cuentas y el uso de sistemas de software avanzados demuestra un enfoque en la mejora continua y la eficiencia operativa.

RECOMENDACIONES

Dado el desafío identificado en la gestión de cuentas por pagar debido al rápido crecimiento de la empresa, se recomienda seriamente considerar la implementación de un sistema de gestión de cuentas por pagar automatizado. Este sistema permitiría procesar un mayor volumen de facturas de manera eficiente, reducir errores humanos y mejorar la visibilidad sobre las obligaciones financieras. La selección de la solución adecuada debe basarse en un análisis detallado de las necesidades específicas de Lepoutre S.A.

Para garantizar un control efectivo y una mayor precisión en la gestión de cuentas por pagar, se recomienda fortalecer las políticas y procedimientos internos. Esto incluye revisar y actualizar las políticas de revisión y aprobación de facturas, establecer procedimientos claros para la reconciliación periódica de cuentas y mejorar la capacitación del personal involucrado en la gestión de cuentas por pagar. Además, se debe considerar la implementación de un sistema de seguimiento y notificación para garantizar el cumplimiento oportuno de las obligaciones financieras.

Es esencial establecer un programa de monitoreo continuo y auditorías internas enfocado en la gestión de cuentas por pagar. Esto implica la revisión periódica de registros, la identificación proactiva de posibles errores o irregularidades y la implementación de medidas correctivas de manera oportuna. El monitoreo constante contribuirá a mantener la integridad de los datos financieros y a cumplir con los principios contables y las regulaciones fiscales.

REFERENCIAS

- Abad-Segura, E., González-Zamar, M.-D., & López-Meneses, E. (2021). Gestión financiera para la toma de decisiones en las universidades: producción científica y tendencias en investigación. *Revista Venezolana de Gerencia*, 26(95), 705-722. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=29069613015>
- Agudelo-Rodríguez, L., Flórez-Londoño, A., & Correa-Mejía, D. (2020). Efectos de la aplicación del marco normativo para entidades de gobierno en los indicadores financieros. *Entramado*, 16(2), 90-110. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=265466153007>
- Amasifuen Reategui, M. (2019). Análisis de la aplicación de Normas y Principios Contables en la determinación de la razonabilidad de los estados financieros de la Asociación Educativa Adventista Nor Oriental. *Contabilidad y Negocios*, 14(28), 143-159. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=281666566002>
- Amasifuen, M. (2019). Análisis de la aplicación de Normas y Principios Contables en la determinación de la razonabilidad de los estados financieros de la Asociación Educativa Adventista Nor Oriental. *Contabilidad y Negocios*, 143-159.
- Báez Roa, M., & Puentes Montañez, G. (2018). Parámetros financieros para la toma de decisiones en pequeñas y medianas empresas del municipio Duitama, Colombia. *Revista de Ciencias Sociales (Ve)*, XXIV(1), 67-84. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=28059578006>
- Barberán Arboleda, P., & Pozo Ceballos, S. (2019). El comercio electrónico y la auditoría financiera en las organizaciones empresariales. Una aproximación metodológico-conceptual. *Cofin Habana*, 13. Obtenido de

http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2073-60612019000300018&nrm=iso

Castrillón, D. (2018). Metodología para la elaboración de herramientas articuladoras de procesos financieros en entidades públicas. Estudio de caso. *En-Contexto Revista de Investigación en Administración, Contabilidad, Economía y Sociedad*, 6(9), 119-153. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=551857283009>

Escalona, K., Paz, M., & Viloría, M. (2019). PROYECCIÓN ESTADOS FINANCIEROS BÁSICOS: LA SITUACIÓN ECONÓMICA Y FINANCIERA EN LAS PEQUEÑAS Y MEDIANAS EMPRESAS (PYMES). *Revista de Investigación en Ciencias de la Administración ENFOQUES*, 3(10), 126-134. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=621968042003>

García Zambrano, X., Maldonado Pazmiño, H., Galarza Morales, C., & Grijalva Guerrero, G. (2019). Control interno a la gestión de créditos y cobranzas en empresas comerciales minoristas en el Ecuador. *Espiraes revista multidisciplinaria de investigación científica*, 3(26), 14-27. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=573263325002>

Iñiguez-López, A., Narváez-Zurita, C., & Erazo-Álvarez, J. (2020). Impacto de las Normas Internacionales de Información Financiera en las Unidades Educativas Particulares. *Revista Arbitrada Interdisciplinaria Koinonía*, 5(10), 126-159. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=576869215006>

León-Bermeo, S., & Murillo-Párraga, D. (2021). Análisis Financiero: Gestionar los riesgos en las Cooperativas de Ahorro y Crédito segmento. *Revista Arbitrada Interdisciplinaria Koinonía*, 6(12), 242-271. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=576868967011>

- López, C., & Erazo, J. (2020). Gestión financiera basada en la creación de valor para el sector microempresarial de servicios. *Revista Arbitrada Interdisciplinaria Koinonía*, 427-454.
- López-Intriago, C., Erazo-Álvarez, J., Narváez-Zurita, C., & Paulina Moreno, V. (2020). Gestión financiera basada en la creación de valor para el sector microempresarial de servicios. *Revista Arbitrada Interdisciplinaria Koinonía*, 5(10), 427-454. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=576869215016>
- Mejía Flores, O., Bernabe Argandoña, L., & Cortez Bailón, F. (2018). El dinero electrónico y las transacciones virtuales: caso de estudio en Ecuador. *Revista Universidad y Sociedad*, 10, 135-141. Obtenido de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2218-36202018000400135&nrm=iso
- Molina Colmenares, V. (2018). El método cartesiano y su relación con las normas internacionales de información financiera. *Visión Gerencial*(1), 138-146. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=465554397012>
- Moran Macías, L., Pincay Vines, N., Abrigo Vivas, O., & Rojas Parraga, L. (2021). Gestión de riesgos financieros en empresas de servicios ante la amenaza del COVID-19 en Ecuador. *Acta Universitaria*, 31. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=41669727046>
- Murillo, M., & Palacios, N. (2022). Cartera vencida y la liquidez de la empresa Camposanto y Exequiales Jardines de la Paz Jipijapa, periodo 2019-2020. *Dom. Cien.*, 185-205.
- Ordóñez-Granda, E., Narváez-Zurita, C., & Erazo-Álvarez, J. (2020). El sistema financiero en Ecuador. Herramientas innovadoras y nuevos modelos de negocio. *Revista Arbitrada Interdisciplinaria Koinonía*, 5(10), 195-225. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=576869215008>

- Peña Florez, L., & Rodríguez-Rojas, Y. (2018). Procedimiento de Evaluación y Selección de Proveedores Basado en el Proceso de Análisis Jerárquico y en un Modelo de Programación Lineal Entera Mixta. *Ingeniería*, 23(3), 230-251. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=498858250003>
- Rodríguez Tovar, M., Trujillo Prada, M., Salgar Ramírez, C., & Jaramillo Ramírez, P. (2020). Laboratorio Contable: Una estrategia didáctica para la enseñanza del ciclo contable. *Journal of business and entrepreneurial studies*, 4(3), 21-33. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=573667939002>
- Romero, J., & Zabala, K. (2018). Planificación estratégica financiera en las cadenas de farmacias familiares del estado Zulia-Venezuela. *Revista de Ciencias Sociales (Ve)*, XXIV(4), 9-25. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=28059581002>
- Ruza, W., Valderrama, Y., & Leal, E. (2019). Elementos de la confidencialidad en el ejercicio profesional del auditor. *Cuadernos de Contabilidad*, 20(49), 80-96. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=383665271005>
- Terry, O., & Inocente, S. (2021). Cuentas por pagar y capital de trabajo, en empresas cerveceras. . *Revista Hechos*, 34–50.
- Villacís-Yank, J., & Moreno-Mejía, M. (2021). Caracterización de la gestión de la información contable en las Pymes comerciales de Ambato – Ecuador. *Cuadernos de Contabilidad*, 22, 1-13. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=383674637005>

ANEXOS

ANEXO I. Carta autorización

LEPOUTRE S.A

Babahoyo, 16 de agosto de 2023

Magister

Eduardo Enrique Galeas Guijarro

DECANO DE LA FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN FINANZAS E INFORMÁTICA

En su despacho. –

De mis consideraciones

Yo, **MORERIRA ARREAGA JEFFERSON MIGUEL**, en calidad de **GERENTE PROPIETARIO** de la empresa **LEPOUTRE S.A** deixo expresa la autorización a la estudiante **Maldonado Mejía Genesis Margoth**, con C.I: **1250174735**, a realizar el respectivo caso de estudio con el tema **RAZONABILIDAD DE LAS CUENTAS POR PAGAR EN LOS PERIODOS 2021-2022**, el cual es un requisito para la obtención de su título de Licenciada en Contabilidad y Auditoría.

Admitiendo que dicha información no podrá ser manipulada en sus cifras y en su contenido.

Sin otro particular, me suscribo.

Atentamente



Moreira Arreaga Jefferson Miguel
Gerente Propietario
LEPOUTRE S.A

ANEXO II. Análisis antiplagio



ANEXO III. Ruc de la empresa



Certificado
Registro Único de Contribuyentes

Razón Social LEPOUTRE S.A.		Número RUC 0992833866001
Representante legal • MOREIRA ARREAGA JEFFERSON MIGUEL		
Estado ACTIVO	Régimen REGIMEN GENERAL	
Fecha de registro 28/10/2013	Fecha de actualización 17/03/2022	Inicio de actividades 28/10/2013
Fecha de constitución 02/10/2013	Reinicio de actividades No registra	Cese de actividades No registra
Jurisdicción ZONA 5 / LOS RIOS / BABAHOYO		Obligado a llevar contabilidad SI
Tipo SOCIEDADES	Agente de retención NO	Contribuyente especial NO

Domicilio tributario**Ubicación geográfica**

Provincia: LOS RIOS **Cantón:** BABAHOYO **Parroquia:** CLEMENTE BAQUERIZO

Dirección

Calle: SUCRE **Número:** S/N **Intersección:** 5 DE JUNIO **Referencia:** DIAGONAL AL CONSEJO DE LA JUDICATURA

Medios de contacto

Celular: 0995576942 **Email:** miguelmoreira1984@gmail.com

Actividades económicas

- C33121701 - SERVICIOS DE REPARACIÓN Y MANTENIMIENTO DE BOMBAS, EQUIPO DE PROPULSIÓN DE FLUIDOS Y EQUIPOS AFINES, ELEMENTOS DE TRANSMISIÓN E IMPULSIÓN A CAMBIO DE UNA RETRIBUCIÓN O POR CONTRATO.
- N77301502 - ALQUILER CON FINES OPERATIVOS DE MAQUINARIA Y EQUIPO PARA LA CONSTRUCCIÓN E INGENIERÍA CIVIL SIN OPERADORES: CAMIONES GRÚA, ANDAMIOS Y PLATAFORMAS DE TRABAJO, SIN MONTAJE NI DESMANTELAMIENTO A LARGO PLAZO.
- N77301401 - ALQUILER CON FINES OPERATIVOS DE MAQUINARIA Y EQUIPO DE USO AGRÍCOLA Y FORESTAL SIN OPERADORES: TRACTORES UTILIZADOS EN ACTIVIDADES AGROPECUARIAS Y SILVÍCOLAS; TRACTORES DE MANEJO A PIE (DIRIGIDOS POR UNA PERSONA DESDE FUERA), SEGADORAS, INCLUIDAS SEGADORAS DE CÉSPED, REMOLQUES Y SEMIRREMOLQUES DE CARGA Y DESCARGA AUTOMÁTICA, MÁQUINAS UTILIZADAS EN LA AGRICULTURA PARA PREPARAR LOS SUELOS, PLANTAR O ABONAR, COMO ARADOS, ESPARCIDORAS DE ESTIÉRCOL, SEMBRADORAS, RASTRILLADORAS, MÁQUINAS DE ORDEÑAR; ASPERSORES DE USO AGRÍCOLA, MÁQUINAS PARA LA RECOLECCIÓN Y TRILLA, COMO COSECHADORAS, TRILLADORAS, CRIBADORAS; MÁQUINAS UTILIZADAS EN LA AVICULTURA Y APICULTURA, EQUIPO PARA LA PREPARACIÓN DE PIENSO, MÁQUINAS PARA LIMPIAR, SELECCIONAR Y CLASIFICAR HUEVOS, FRUTA, ETCÉTERA.
- F41002001 - CONSTRUCCIÓN DE TODO TIPO DE EDIFICIOS NO RESIDENCIALES: EDIFICIOS DE PRODUCCIÓN INDUSTRIAL, EJEMPLO. EDIFICIOS DE OFICINAS, HOTELES, ALMACENES, CENTROS COMERCIALES, BODEGAS, RESTAURANTES, OBSERVATORIOS, IGLESIAS, MUSEOS, INCLUYE REMODELACIÓN, RENOVACIÓN O REHABILITACIÓN DE ESTRUCTURAS EXISTENTES

1/2

Razón Social

LEPOUTRE S.A.

Número RUC

0992833866001

- F42101101 - CONSTRUCCIÓN DE CARRETERAS, CALLES, AUTOPISTAS Y OTRAS VÍAS PARA VEHÍCULOS O PEATONES.
- N77301501 - ALQUILER CON FINES OPERATIVOS DE MAQUINARIA Y EQUIPO PARA LA CONSTRUCCIÓN E INGENIERÍA CIVIL SIN OPERADORES: CAMIONES GRÚA, ANDAMIOS Y PLATAFORMAS DE TRABAJO, SIN MONTAJE NI DESMANTELAMIENTO, A CORTO PLAZO.
- F41001001 - CONSTRUCCIÓN DE TODO TIPO DE EDIFICIOS RESIDENCIALES: EDIFICIOS DE ALTURAS ELEVADAS, VIVIENDAS PARA ANCIANATOS, CASAS PARA BENEFICENCIA, ORFANATOS, CÁRCELES, CUARTELES, CONVENTOS, CASAS RELIGIOSAS. INCLUYE REMODELACIÓN, RENOVACIÓN O REHABILITACIÓN DE ESTRUCTURAS EXISTENTES.

Establecimientos**Abiertos**

1

Cerrados

0

Obligaciones tributarias

- 2011 DECLARACION DE IVA
- 1021 - DECLARACIÓN DE IMPUESTO A LA RENTA SOCIEDADES
- ANEXO RELACIÓN DEPENDENCIA
- ANEXO TRANSACCIONAL SIMPLIFICADO
- ANEXO ACCIONISTAS, PARTICIPES, SOCIOS, MIEMBROS DEL DIRECTORIO Y ADMINISTRADORES – ANUAL
- ANEXO DE DIVIDENDOS, UTILIDADES O BENEFICIOS - ADI



Las obligaciones tributarias reflejadas en este documento están sujetas a cambios. Revise periódicamente sus obligaciones tributarias en www.sri.gob.ec.

Números del RUC anteriores

No registra



Código de verificación:

CATRCR2022000962147

Fecha y hora de emisión:

20 de abril de 2022 12:08

Dirección IP:

181.199.113.141

Validez del certificado: El presente certificado es válido de conformidad a lo establecido en la Resolución No. NAC-DGERCGC15-00000217, publicada en el Tercer Suplemento del Registro Oficial 462 del 19 de marzo de 2015, por lo que no requiere sello ni firma por parte de la Administración Tributaria, mismo que lo puede verificar en la página transaccional SRI en línea y/o en la aplicación SRI Móvil.

ANEXO IV. Planilla de trabajadores de Lepoutre S.A.



junio 06 del 2023 12:25

INSTITUTO ECUATORIANO DE SEGURIDAD SOCIAL

LEPOUTRE S.A.

MOREIRA ARREAGA JEFFERSON MIGUEL

DETALLE DE COMPROBANTE DE PAGO

No. Comprobante: 0000000171278793

Concepto:	PAGO DE PLANILLAS - NORMALES,		Emitido en:	2023-06-06
No. RUC / REGISTRO:	0992833866001 - 0001	Fecha de Vigencia de Pago:	2023-06-15	
Nombre / Razón Social / Organización:	LEPOUTRE S.A. - LEPOUTRE S.A.			

Periodo de Pago:	2023 - 05
Forma de pago:	Fondos propios
Observación:	

AFILIADOS								
PERIODO	RT	CEDULA	NOMBRE	SUELDO	DIAS	OBS.	VALOR	TIEMPO PARCIAL
2023 - 5	06	1204956971	MOREIRA ARREAGA JEFFERSON MIGUEL	470.32	30	NNA	96.89	0.00
2023 - 5	06	1204292039	MOREIRA ARREAGA RICARDO ANTONIO	465.87	30	NNA	95.97	0.00
2023 - 5	16	1207986314	MARTINEZ DULCEY JENIFFER MICHELLE	225.00	15	NNA	46.35	9.92
2023 - 5	16	1206002527	MARTINEZ DULCEY MARIA FERNANDA	225.00	15	NNA	46.35	9.92
2023 - 5	16	1205911603	SEOURA HERRERA MARIO RAUL	232.94	15	NNA	47.99	10.27
2023 - 5	35	1207524800	CRESPO SOTO MARIO RAFAEL	467.71	30	NNA	96.35	0.00
				2086.84			429.90	30.11



Valor	450.77
Intereses por mora (+)	0.00
Seguro Salud Tiempo Parcial (+)	30.11
Honorarios Abogado (+)	0.00
Gastos Administrativos (+)	0.00
Subtotal (=)	450.77
Notas de Crédito (-)	0.00
Total (=)	480.88

Señor Empleador

Usted puede pagar sus obligaciones patronales en línea en cualquier agencia de los bancos: Pichincha, Bolivariano, Guayaquil, Austro, Pacífico, Produbanco, Internacional y cualquier agencia SERVIPAGOS.

*Oficinas Western Unión Red Activa, Almacenes TIA, Red de Servicios FACILITO

*Coop. Ahorro y Crédito: El Sagrario, Coopmege

*Tarjetas de Crédito/Débito: Diners, Discover, Visa y Mastercard Bco. Pichincha (Pago Diferido), Visa y Mastercard cualquier banco emisor (Pago Corriente y Diferido).

Cuando realiza los pagos en bancos, el estado inicial del comprobante es DEPOSITADO y luego de la conciliación se registrará como CANCELADO.

La cancelación de planillas de obligaciones patronales a través de débito bancario no requiere generación previa del comprobante. En cuanto a GLOSAS, obligatoriamente debe generarlos para brindarle el servicio.



ANEXO V. Estado de situación financiera

LEPOUTRE S A

Desde: 01/01/2022 Hasta: 31/12/2022

ESTADO DE SITUACION FINANCIERA

Página 1 de 1

Fecha : 24-may.-2023

Hora : 14:17:46

Usuario : conta4

1	ACTIVO	57,605.55
101	ACTIVO CORRIENTE	54,118.94
10102	ACTIVOS FINANCIEROS	6,491.19
1010201	BANCOS	0.79
1010201001	BANCO GUAYAQUIL CTA CTE # 0043307550	0.79
1010202	DOCUMENTOS Y CUENTAS POR COBRAR CLIENTES NO RELACIONADOS	6,490.40
101020201	CLIENTES POR COBRAR	6,490.40
10103	INVENTARIOS	20,188.80
1010304	INVENTARIOS DE MATERIALES DE CONSTRUCCION	20,188.80
10105	ACTIVOS POR IMPUESTOS CORRIENTES	27,438.95
1010504	CRÉDITO TRIBUTARIO IVA	27,438.95
102	ACTIVO NO CORRIENTE	3,486.61
10201	PROPIEDAD PLANTA Y EQUIPO	3,486.61
1020104	MAQUINARIA Y EQUIPOS	3,076.36
1020105	EQUIPOS DE COMPUTACION	875.27
1020111	DEPREC. ACUMUL. MAQUINARIA	-341.07
1020112	DEPREC. ACUMUL. EQUIPOS DE COMPUTACION	-123.95
2	PASIVO	28,076.28
201	PASIVO CORRIENTE	28,076.28
20101	CUENTAS Y DOCUMENTOS POR PAGAR	24,647.10
201010001	CUENTAS Y DOCUMENTOS POR PAGAR	24,647.10
20103	OTRAS OBLIGACIONES CORRIENTES	3,429.18
2010701	CON LA ADMINISTRACION TRIBUTARIA	495.84
2010701010	IMPUESTO A LA RENTA POR PAGAR	495.84
2010702	CON EL IESS	425.73
2010702001	APORTE PERSONAL 9.45%	186.26
2010702002	APORTE PATRONAL 12.15%	239.47
2010703	POR BENEFICIOS DE LEY A EMPLEADOS	2,507.61
2010703005	15% UTILIDADES POR PAGAR	2,507.61
2010706	LIQUIDACIONES POR PAGAR	0.00
3	PATRIMONIO NETO	29,529.27
301	CAPITAL	800.00
30101	CAPITAL SUSCRITO O ASIGNADO	800.00
3010101	CAPITAL PAGADO	800.00
306	RESULTADOS ACUMULADOS	17,645.64
306001	EJERCICIOS ANTERIORES	17,645.64
307	RESULTADOS DEL EJERCICIO	11,083.63
307001	RESULTADO DEL EJERCICIO	11,083.63
		0.00

TOTAL DE PASIVO Y PATRIMONIO: 57,605.55

TOTAL DE ACTIVO: 57,605.55

ANEXO VI. Estado de resultado integral

LEPOUTRE S A

Página 1 de 2

Fecha : 6-may-2023

Hora : 17:13:30

Usuario : conta1

Desde: 01/01/2022 Hasta: 31/12/2022

ESTADO DE RESULTADO

4	INGRESOS	153,405.79
401	INGRESOS	153,405.79
40101	INGRESOS DE ACTIVIDADES	153,405.79
4010101	OBRAS DE CONSTRUCCION	142,918.51
4010102	ALQUILER DE MAQUINARIA	10,487.28
5	EGRESOS	60,023.85
501	COSTO DE VENTA	60,023.85
50101	COSTO DE VENTA	60,023.85
5010101	CEMENTO	23,500.85
50101011	HIERRO	5,525.09
5010102	LADRILLOS	184.00
5010103	BLOQUES	4.41
5010104	TUBERIAS	9,941.75
5010105	PINTURAS Y AFINES	2,373.37
5010106	TRANSPORTE	300.00
5010107	OTROS MATERIALES	2,820.47
5010108	MATERIAL ELECTRICO	2,291.79
5010109	MADERAS	561.35
5010110	CERAMICAS Y BALDOSAS	592.50
5010113	MATERIALES DE CONSTRUCCION	330.00
5010115	VARILLAS	758.27
5010116	ALQUILER DE MAQUINARIAS	835.00
5010117	SERVICIOS DE MANO DE OBRA	10,005.00
6	GASTOS	76,664.54
601	REMUNERACIONES Y BENEFICIOS SOCIALES	42,229.66
601	REMUNERACIONES Y BENEFICIOS SOCIALES	42,229.66
601	REMUNERACIONES Y BENEFICIOS SOCIALES	42,229.66
601001	SUELDOS Y SALARIOS	32,161.35
601003	FONDOS DE RESERVA	1,084.13
601004	APORTE PATRONAL	3,907.62
601005	DECIMO TERCERA REMUNERACION	2,311.69
601006	DECIMO CUARTA REMUNERACION	1,805.07
601008	GASTOS POR DESAHUCIO	307.42
601010	VACACIONES	652.38
602	GASTOS OPERACIONALES	34,434.88
602001	MANTENIMIENTO Y REPARACION	4,329.12
602002	MATERIALES Y REPUESTOS	4,865.81
602003	COMBUSTIBLES Y LUBRICANTES	13,512.44
602004	SUMINISTROS	4,570.27
602005	SEGUROS	862.22
602008	GASTOS MEDICOS	15.00
602010	INTERNET Y TV CABLE	245.56
602011	GASTOS BANCARIOS	112.31
602016	DEPRECIACION DE MAQUINARIA	307.68
602018	DEPRECIACION EQUIPOS DE COMPUTACION	87.48
602027	SERVICIOS PRESTADOS	200.00
602032	ALIMENTACION	3,465.53
602034	PEAJE	77.00
602035	GASTOS DE MOVILIZACION	43.38
602038	PUBLICIDAD	1,741.08

SUPERAVIT DEL PERIODO ACTUAL:

16,717.40

ANEXO VII. Entrevista dirigida a la empresa

Entrevista Estructurada con el Contador de la Empresa LEPOUTRE S.A.

Objetivo de la Entrevista: Esta entrevista tiene como objetivo obtener información relevante sobre la gestión de cuentas por pagar en la empresa LEPOUTRE S.A. durante los periodos 2021-2022. Los datos recopilados se utilizarán para entender la situación actual, analizar la estructura y composición de las cuentas por pagar, y determinar los principios de registro y control utilizados en la gestión de estas cuentas.

Preguntas:

- 1. ¿Puede describir brevemente cuál es tu rol y responsabilidad como contador en LEPOUTRE S.A. en relación con las cuentas por pagar?**
- 2. ¿Cuál es el proceso general que sigue la empresa para gestionar sus cuentas por pagar?**
- 3. ¿Existen políticas o directrices específicas que rigen la gestión de cuentas por pagar en la empresa?**
- 4. ¿Cómo se ha desarrollado la estructura y composición de las cuentas por pagar de la empresa durante los periodos 2021 y 2022?**
- 5. ¿Puede identificar las categorías principales de proveedores y acreedores que están involucrados en las cuentas por pagar durante estos periodos?**
- 6. ¿Cuáles son los principios o estándares contables que la empresa sigue para el registro de cuentas por pagar?**
- 7. ¿Qué medidas se toman para asegurar el control y la precisión en el registro de las cuentas por pagar?**
- 8. ¿Existe un proceso de reconciliación o conciliación periódica de las cuentas por pagar?**